

# 学者アラムハラドの見た着物

宮沢賢治

青空文庫



学者がくしゃのアラムハラドはある年十一人の子を教えておりました。みんな立派りっぱなうちの子どもらばかりでした。

王さまのすぐ下いの裁判官さいばんかんの子もありましたし 農商のうしょうの大臣だいじんの子も居ました。また毎年じぶんの土地から十石こくの香油こうゆさえ穫さえる長者ちやうじゃのいちばん目の子も居たのです。

けれども学者のアラムハラドは小さなセララバアドという子がすきでした。この子が何か答えるときは学者のアラムハラドはどうか非常ひじょうに遠くの方の凍こおつたように寂しづかな蒼あおぐろ黒かろい空そらを感かんずるのでした。それでもアラムハラドはそんなに偉えらい学者でしたからえこひいきなどはしませんでした。

アラムハラドの塾は街のはずれの楊の林の中にありました。

みんなは毎日その石で畳んだ鼠いろの床に座つて古くからの聖歌を詠誦したり兆よりももつと大きな数まで数えたりまた数を互に加えたり掛け合せたりするのでした。それからいちばんおしまいには鳥や木や石やいろいろのことを見習うのでした。

アラムハラドは長い白い着物を着て学者のしるしの垂れ布のついた帽子をかぶり低い椅子に腰掛け右手には長い鞭をもち左手には本を支えながらゆつくりと教えて行くのでした。

そして空気のしめりの丁度いい日またむずかしい詠誦でひどくつかれた次の日などはよくアラムハラドはみんなをつれて山へ行きました。

このおはなしは 結局 学者のアラムハラドがある日自分の塾でまたある日山の雨の中でもちらつと感じた不思議な着物についてであります。

## 一

アラムハラドが言いました。

「火が燃えるときは焰ほのおをつくる。焰というものはよく見ていると奇体きたいなものだ。それはいつでも動うごいている。動いているがやつぱり形もきまつていてる。その色はずいぶんさまざまだ。普通ふつうの焚火たきびの焰なら橙だいだいいろをしている。けれども木によりまたその場処ばしょによ

つては変に赤いこともあるれば大へん黄いろなこともある。硫黄を燃せばちよつと眼のくるつとするような紫いろの焰をあげる。それから銅を灼くときは孔雀石のようないるい青い火をつくる。こんなにいろはさまざまだがそれはみんなある同じ性質をもつてゐる。さつき云つたいつでも動いているということもそうだ。それは火といふものは軽いものでいつでも騰ろう騰ろうとしている。それからそれは明るいものだ。硫黄のようなお日さまの光の中ではよくわからない焰でもまつくな処に持つて行けば立派にそこらを明るくする。火といふものはいつでも照らそう照らそと/or>してゐるものだ。それからも一つは熱いということだ。火なんばなんでも熱いものだ。それはいつでも乾かそう乾かそうとしているものだ。

いる。斯う云う工合に火には二つの性質がある。なぜそうなのか。  
 それは火の性質だから仕方ない。そう云う、熱いもの、乾かそう  
 とするもの、光るもの、照らそうとするもの軽いもの騰ろうとす  
 るものそれを焰と呼ぶのだから仕方ない。

それからまたみんなは水をよく知つてゐる。水もやつぱり火の  
 ようにちゃんときまつた性質がある。それは物ものをつめたくする。  
 どんなものでも水にあつてはつめたくなる。からだをあつい湯で  
 ふいても却かえつてあとではすずしくなる。夏に銅の壺つぼに水を入れ壺  
 の外側そとがわを水でぬらしたきれで固かたくつんでおくならばきっとそ  
 れは冷ひえるのだ。なんべんもきれをとりかえるとしまいにはまる  
 で冰こおりのようにさえなる。このように水は物をつめたくする。また

水はものをしめらすのだ。それから水はいつでも低い処へ下ろうとする。鉢の中に水を入れるならまもなくそれはしづかになる。阿耨達池あのくだつちやすべて葱嶺パミールから南東の山の上の湖は多くは鏡のよう青く平らだ。なぜそう平らだかとならば水はみんな下に下ろうとしてお互たがい下れるここまで落ち着おちつきくからだ。波なみができたら必ずそれがなおろうとする。それは波のあがつたとこが下ろうとするからだ。このように水のつめたいこと、しめすこと下に行こうとすることは水の性質せいしつなのだ。どうしてそうかと云うならばそれはそう云う性質のものを水と呼ぶのだから仕方しかたない。

それからまたみんなは小鳥を知っている。鶯うぐいすやみそざい、ひわやまたかけすなどからだが小さく大へん軽かるい。その飛とぶときは

ほんとうによく飛ぶ。枝えだから枝へうつるときはその羽をひらいたのさえわからないくらい早く、青ぞらを向むこうへ飛んで行くときは一つのふるえる点のようだ。それほどこれらの鶯やひわなどは身軽がるでよく飛ぶ。また一生けん命めい<sub>な</sub>に啼く。うぐいすならば春にはつきり啼く。みそざいならばからだをうごかすたびにもうきつと啼いているのだ。

これらの鳥のたくさん啼いている林の中へ行けばまるで雨が降ふつてているようだ。おまえたちはみんな知っている。このように小さな鳥はよく飛びまたよく啼くものだ。それはたべ物をとつてしまつても啼くのをやめない。またやすまない。どうして疲れつかないかと思うほどよく飛びまたよく啼くものだ。

そんならなぜ鳥は啼くのかまた飛ぶのか。おまえたちはわかるだろう。鳥はみな飛ばずにいられないで飛び啼かずに居られないで啼く。それは生れつきなのだ。

さて斯う云うふうに火はあつく、乾かし、照らし騰る、水はつめたく、しめらせ、下る、鳥は飛び、またなく。魚について獸についておまえたちはもうみんなその性質を考えることができる。

けれども一体どうだろう、小鳥が啼かないでいられず魚が泳がないでいられないように人はどういうことがしないでいられないだろう。人が何としてもそうしないでいられないことは一体どういう事だろう。考えてごらん。」

アラムハラドは斯う言つて堅く口を結び十一人の子供らを見ま

わしました。子供らはみな一生けん命考えたのです。大人のよう  
に指をまげて唇にあてたりまつすぐには床を見たりしました。その  
中で大臣の子のタルラが少し顔を赤くして口をまげてわらいま  
した。

アラムハラドはすばやくそれを見て言いました。

「タルラ、答えてごらん。」

タルラは礼をしてそれから少し工合ぐあいわるそうに横よこの方を見ながら答えました。

「人は歩いたり物ものを言つたりいたします。」

アラムハラドがわらいました。

「よろしい。よくお前は答えた。まつた全く人はあるかないでいられな

い。病氣で永く床の上に居る人はどんなに歩きたいだろう。あ  
 あ、ただも一度二本の足でぴんぴん歩いてあの樂地の中の泉まで  
 行きあの冷たい水を両手で掬つて呑むことができたらそのまま  
 死んでもかまわないと斯う思うだろう。またお前の答えたように  
 人は物を言わないでいられない。

考えたことをみんな言わないでいることは大へんにつらいこと  
 のだ。そのため病氣にさえなるのだ。人がともだちをほしい  
 のは自分の考えたどんなことでもかくさず話しましたかくさずに聴  
 きたいからだ。だまつているということは本統につらいことな  
 のだ。

たしかには歩かないでいられない、また物を言わないでいら

れない。けれど人にはそれよりもっと大切なものがいいだろうか。足や舌したとも取りかえるほどもつと大切なものがいいだろうか。むずかしいけれども考えてごらん。」

アラムハラドが斯う言う間タルラは顔をまつ赤かにしていましたがおしまいは少し青ざめました。アラムハラドがすぐ言いました。「タルラ、も一度答えてごらん。お前はどんなものとでもお前の足をとりかえないか。お前はどんなものとでもお前の足をとりかえるのはいやなのか。」

タルラがまるで小さな獅子のよしに答えました。

「私は饑饉ききんでみんなが死ぬとき若し私の足が無くなることで饑饉ながやむなら足を切つても口惜くやしくありません。」

アラムハラドはあぶなく涙をながしそうになりました。  
なみだ

「そうだ。おまえには歩くことよりも物ものを言うことよりももつと  
しないでいられないことがあった。よくそれがわかつた。それで  
こそ私の弟子でしなのだ。お前のお父さんは七年前の不作のとき祭さいだ  
壇だんに上つて九日いの祷とうりつけられた。お前のお父さんはみんなの  
ためには命いのちも惜しくなかつたのだ。ほかの人たちはどうだ。ブラ  
ンダ。言つてごらん。」

ブランダと呼ばれた子はすばやくきちんととなつて答えました。  
「人が歩くことよりも言うことよりももつとしないでいられない  
のはいいことです。」

アラムハラドが云いました。

「そうだ。私がそう言おうと思つていた。すべて人は善いこと、正しいことをこのむ。善と正義とのためならば命を棄てる人も多い。おまえたちは今までにそう云う人たちの話を沢山きいて来た。決してこれを忘れてはいけない。人の正義を愛することは丁度鳥のうたわないでいられないと同じだ。セララバアド。お前は何か言いたいように見える。云つてごらん。」

小さなセララバアドは少しごくりしたようでしたがすぐ落ちついて答えました。

「人はほんとうのいいことが何だかを考えないでいられないと思います。」

アラムハラドはちょっと眼めをつぶりました。眼をつぶつたらくら

やみの中ではそこら中ぼうつと燐<sup>りん</sup>の火のように青く見え、ずうつと遠くが大へん青くて明るくてそこに黄金の葉<sup>は</sup>をもつた立派な樹<sup>りっぱ</sup>がぞろつとならんでさんさんさんと梢<sup>こずえ</sup>を鳴らしているように思つたのです。アラムハラドは眼をひらきました。子供<sup>こども</sup>らがじつとアラムハラドを見上げていました。アラムハラドは言いました。

「うん。そうだ。人はまことを求<sup>もと</sup><sub>と</sub>める。眞理<sup>しんり</sup>を求める。ほんとうの道を求めるのだ。人が道を求めないでいられないことはちようど鳥の飛<sup>と</sup>ばないでいられないとおんなじだ。おまえたちはよくおぼえなければいけない。人は善<sup>ぜん</sup>を愛<sup>あい</sup>し道を求めないでいられない。それが人の性質<sup>せいしつ</sup>だ。これをおまえたちは堅<sup>かた</sup>くおぼえてあとでも決して忘<sup>わす</sup>れてはいけない。おまえたちはみなこれから人生というけつ

非常なけわしいみちをあるかなければならない。たとえばそれは葱嶺の氷や辛度の流れや流沙の火やでいっぱいなようなものだ。そのどこを通るときも決して今の二つを忘れてはいけない。それはおまえたちをまもる。それはいつもおまえたちを教える。決して忘れてはいけない。

それではもう日中だからみんなは立つてやすみ、食事をしてよろしい。」

アラムハラドは礼をうけ自分もしづかに立ちあがりました。そして自分の室に帰る途中ふとまた眼をつぶりました。さつきの美しい青い景色がまたはつきりと見えました。そしてその中にはねのような軽い黄金いろの着物を着た人が四人まつすぐに立つて

いるのを見ました。

アラムハラドは急いそいで眼をひらいて少し首をかたむけながら自分  
の室に入りました。

## 二

アラムハラドは子供らにかこまれながらしづかに林へはいつて  
行きました。

つめたいしめつた空気がしんとみんなのからだにせまつたとき  
子供らは歓呼かんこの声をあげました。そんなに樹は高く深ふかくしげつて  
いたのです。それにいろいろの太さの蔓つるがくしゃくしゃにその木

をまといみちも大へんに暗かつたのです。

ただその梢のところどころ物凄いほど碧いそらが一きれ二きれやつとのぞいて見えるきり、そんなに林がしげつていればそれほどみんなはよろこびました。

大臣の子のタルラはいちばんさきに立つて鳥を見てはばあと両手をあげて追い栗鼠を見つけては高く叫んでおどしました。走つたりまた停つたりまるで夢中で進みました。

みんなはかわるがわるいろいろなことをアラムハラドにたずねました。アラムハラドは時々はまだ一つの答をしないうちにも一つの返事をしなければなりませんでした。

セララバードは小さな革の水入れを肩からつるして首を垂れて

みんなの問といやアラムハラドの答をききながらいちばんあとから少わらし笑つてついて来ました。

林はだんだん深ふかくなりかしの木やくすの木や空も見えないようでした。

そのときサマシャードという小さな子が一本の高いなつめの木を見つけて叫びました。

「なつめの木だぞ。なつめの木だ。とれないかなあ。」

みんなもアラムハラドも一度にその高い梢を見上げました。アラムハラドは云いいました。

「あの木は高くてどどかない。私どもはその実みをとることができないのだ。けれどもおまえたちは名高いヴエーツサンタラ大王の

はなしを知つてゐるだらう。ヴエーツサンタラ大王は檀波羅蜜の  
 行ぎょうと云つてほしいと云われるものは何でもやつた。宝石ほうせきでも着き  
 物ものでも喰たべ物でもそのほか家でもけらいでも何でもみんな乞こ  
 るままに施ほどこされた。そしておしまいとうとう国の宝たからの白い象ぞうをも  
 お与えなされたのだ。けらいや人民じんみんははじめ堪こらえていたけれど  
 どもついには国も亡ぼろびそうになつたので大王を山へ追い申もうしたの  
 だ。大王はお妃きさきと王子王女とただ四人で山へ行かれた。大きな林  
 にはいつたとき王子たちは林の中の高い樹きの実みを見てああほしい  
 なあと云いわれたのだ。そのとき大王の徳とくには林の樹もまた感じて  
 いた。樹の枝えだはみな生物のように垂たれてその美しい果くだもの実かんを王子  
 たちに奉たてまつつた。

これを見たものみな身みの毛もよだち大地かんも感じて三べんふるえたと云うのだ。いま私らはこの実をとることができない。けれどももしヴェーツサンタラ大王のように大へんに徳のある人ならばそしてその人がひどく飢うえているならば木の枝はやつぱりひとりでに垂れてくるにちがいない。それどころでない、その人は樹をちよつと見あげてようこんただけでもう食べたとおんなじことにもあるのだ。」

アラムハラドは斯こう云つてもう一度林の高い木を見あげました。まつ黒な木の梢こずえから一きれのそらがのぞいておりましたがアラムハラドは思わず眼めをこすりました。さつきまでまつ青さおで光つていたその空がいつかまるで鼠ねずみいろに濁にごつて大へん暗くらく見えたのです。

樹はゆさゆさとゆすれ大へんにむしあつくどうやら雨が降つて来  
そうなのでした。

「ああこれは降つて来る。もうどんなに急いそいでもぬれないという  
わけにはいかない。からだの加減かげんの悪わるいものは誰だれだれ々だ。ひとり  
もないか。はたけ煙のものや木には大へんいいけれどもまさか今日こん  
なに急きゆうに降るとは思わなかつた。私たちはもう帰らないといけな  
い。」

けれどもアラムハラドはまだ降るまではよほど間まがあると思つ  
ていました。ところがアラムハラドの斯こう云つてしまふかしまわ  
ないうちにもう林がぱちぱち鳴りはじめました。それも手をひろ  
げ顔をそらに向むけてほんとうにそれが雨かどうか見ようとしても

雨のつぶは見えませんでした。

ただ林の潤<sup>ひろ</sup>い木の葉<sup>は</sup>がぱちぱち鳴つていて 「以下原稿数枚?」な  
し

入れを右手でつかんで立っていました。

〔以下原稿空白〕

# 青空文庫情報

底本：「インドラの網」角川文庫、角川書店  
1996（平成8）年4月25日初版発行

底本の親本：「新校本 宮澤賢治全集」筑摩書房

1995（平成7）年5月～

入力：土屋隆

校正：田中敬三

2005年9月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 学者アラムハラドの見た着物

## 宮沢賢治

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>